
CODEV du PETR Causses et Cévennes
Jeudi 18 octobre 2022 

 

Compte-rendu et synthèse des débats
 

Ordre du jour 
 Actualités et points d’avancement sur les missions du PETR

Montagne, Accueil et Attractivité…

 Présentation des dispositifs contractuels et de financement
Fonds européens FEDER et LEADER, CRTE, CTE…

 Actualités du Codev et échanges autour de son organisation

Elus du PETR Causses et Cévennes 

 Emmanuel Grieu, vice-président du PETR référent auprès du Conseil de Développement

 Henri de Latour, vice-président du PETR référent auprès du Conseil de Développement
visio 
 

Services du PETR Causses et Cévennes 

 Matthieu Eybalin, coordinateur du PETR

 Anaïs Grasset, chargée de mission Transition écologique au PETR

 Alexandre Tannai, chef de projet Avenir Montagne

 Karine Boissière, chargée de mission Accueil et Attractivité, était excusée.
 

Membres du Conseil de développement

 6 participants : Laurent Gouardes
Poujade, Louis Wild. 

 La fiche de présence est en annexe.
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Emmanuel Grieu introduit la plénière en remerciant les participants pour leur présence.  

Les services du PETR présentent un point d’avancement de leurs activités sur la base du support 
annexé.  

Matthieu Eybalin rappelle le calendrier du SCOT, le travail de Luana Ceccone sur les mobilités  et un 
bilan du recensement des projets.  

Anaïs Grasset présente un bilan de sa mission ainsi que ses perspectives.  

Alexandre Tannai tire un bilan de ses 7 premiers mois au PETR sur le projetAvenir Montagne et 
annonce la candidature du PETR pour intégrer le groupe pilote de 10 territoires du programme. Un 
accompagnement renforcé de la Fabrique des Transitions est notamment prévu en cas de succès. 
Une candidature à l’Appel à Manifestation d’Intérêt Avenir Montagne Mobilités a aussi été déposée 
pour obtenir des moyens permettant d’élaborer une stratégie de mobilités sur le PETR. 

Matthieu Eybalin informe le Codev du retour de Karine Boissière, excusée pour la séance, et donne 
quelques actualités de sa mission qui prend fin en avril 2023 : entretiens avec des nouveaux 
arrivants, actions de marketing territorial, lien avec les porteurs de projets privés et les acteurs 
économiques. 

Eric Poujade marque son intérêt pour le projet de fresque du Climat évoqué par Anaïs Grasset.  

 

Matthieu Eybalin informe le Codev du lancement d’un projet tuteuré sur 6 mois avec des étudiants 
du master Eco-ingénierie de l’INP Toulouse sur la question des Low tech. Il propose au Codev 
d’accompagner les étudiants, la mairie du Vigan, la communauté de communes du Pays Viganais et le 
PETR Causses et Cévennes dans cette démarche. 

Sébastien Pichot indique que la Ressourcerie est accompagnée par le programme de recherche 
ATTERRIR en lien avec le CNRS et une équipe de 15 acteurs portant sur l’analyse de l’écosystème de 
la Ressourcerie. Des entretiens sont menés avec les différents acteurs pour élaborer des indicateurs 
sur les changements qu’apporte la société civile en matière de transition. Matthieu Eybalin fait 
également le lien avec une mission de cartographie des liens recherche – territoires menée par la 
Région et l’Observatoire Midi-Pyrénées (CNRS - CNES - IRD - Météo France - UT3 Paul Sabatier). 

Sébastien Pichot  s’étonne de la démarche lancée concernant les low tech, s’agace du manque de 
coopération entre les collectivités et la Ressourcerie et estime que ces dernières ne soutiennent pas 
suffisamment la Ressourcerie sur les différents projets lancés/proposés. Il estime que la convergence 
d’acteurs a déjà été créée par la Ressourcerie. Il rappelle le besoin d’une intelligence collective sur la 
question des transitions. Emmanuel Grieu entend ces propos à destination des élus et rappelle son 
engagement pour l’intelligence collective et l’inclusion de la société civile. Il que ce mécanisme 
encore naissant doit être appuyé. 

William Oswald fait un lien avec un regroupement d’artisans sur les thèmes de l’écoconstruction et 
de la rénovation du patrimoine/bâti. 



William Oswald, Sébastien Pichot et Michel Langlois marquent un intérêt pour le projet tutoré sur les 
low tech. Les autres membres du Codev intéressés, présents ou absent à la plénière, sont invités à se 
manifester auprès de l’équipe du PETR. 

 

Laurent Gouardes apprécie la présentation globale des services et souligne la complexité du volet 
contractuel. Il remercie le PETR pour son travail mais relève toutefois un manque d’animation et de 
médiation entre élus, Codev et techniciens. Il estime qu’un ETP devrait y être consacré. Il rappelle 
qu’auparavant ce lien était plus fort mais il reconnaît aussi que le PETR a beaucoup évolué depuis et 
comprend la difficulté pour les techniciens de faire cette animation. Emmanuel Grieu souscrit à ces 
propos et rappelle que les chargés de mission sont à disposition des commissions thématiques du 
Codev correspondantes. L’absence d’ETP dédiée s’explique par des moyens financiers très limités.  

Michel Langlois explique être un peu gêné par le fonctionnement du Codev depuis le début. Les 
commissions thématiques convenues initialement se sont fondues dans la démarche SCoT. Il rappelle 
sa proposition de travailler sur la thématique Ruralité-Patrimoine. Il ne s’implique donc que sur le 
SCoT pour le moment et regrette de ne pas travailler sur le reste. 

Emmanuel Grieu interroge les participants sur les objectifs communs de la collaboration élus – PETR 
– Codev.  Il souhaite un positionnement du Codev sur la question. 

Laurent Gouardes rappelle que le premier Codev s’est d’abord concentré sur le projet de territoire. 
Avec l’apparition du SCoT , très transversal, les différentes commissions ont en effet été éclipsées 
mais existent toujours selon lui. Il estime que la situation est très différente aujourd’hui. Les 
dynamiques ne sont plus les mêmes. Le  Codev doit aussi s’y adapter et réfléchir avec les missions du 
PETR. L’appui du Codev pourrait porter sur la communication/vulgarisation et pas forcément sur 
l’appui à la mise en œuvre du projet territorial. Il rappelle que le projet de territoire et son axe 3 – 
Images et représentations restent centraux.  

Le Codev estime nécessaire d’interroger les membres sur leur motivation à poursuivre et se montre 
favorable à l’ouverture du groupe à de nouvelles candidatures. 

 

Emmanuel Grieu invite le Codev à poursuivre ses travaux par groupe mais en lien constant et 
transversal avec le SCOT pour rayonner sur l’outil.  

Michel Langlois revient sur le volet patrimonial du SCoT, précise sa vision des besoins et s’inquiète 
d’une prise en compte insuffisante dans le document. Matthieu Eybalin insiste sur le fait que la 
question n’est pas éludée mais bien au contraire prise en comte dans la réflexion du SCoT de 
manière transversale. Seul le plan du PAS a été proposé, la rédaction du contenu reste à faire. Il 
invite Michel Langlois, et plus largement les membres du Codev, à s’impliquer sur ce travail de 
rédaction qui débutera par des ateliers par groupe de travail thématiques les 8 et 9 décembre.  

Emmanuel Grieu rappelle qu’il anime une réflexion sur l’eau avec Henri De Latour. Il expose le 
contenu d’un projet scientifique sur Mandagout et propose au Codev de s’intéresser à cette 



thématique. William Oswald précise le travail qu’il mène avec Denis Fréhel  sur la question de l’eau 
en Alsace. 

Henri De Latour clôture la séance en remerciant les participants pour les riches échanges et débats 
de la soirée. Il rappelle l’importance de ne pas se précipiter et prendre le temps de la réflexion sur 
chaque sujet. 
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